THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU n° 31

Mardi 3 juillet 2018

Nombre de personnes présentes : 7

THEMES PROPOSES:

- Actes ou paroles : qu'est-ce qui est le plus important ?
- L'amour

Thème retenu:

Actes ou paroles : qu'est-ce qui est le plus important ?

Points principaux évoqués :

- « Au commencement était le Verbe » (Prologue de l'Evangile selon Jean), prédominance alors de la parole
- Après envahissements barbares (Visigoths, Burgondes, Ostrogoths) influence des actes
- Dans les sociétés primitives, peu ou pas de parole : geste (acte) pour se faire comprendre
- Acte : archaïsme ; verbe : élaboration de la pensée
- L'engagement verbal est prioritaire
- La parole n'a pas de valeur si elle n'est pas suivie d'actes, mais, surtout, d'actes favorables à autrui (personnes en responsabilité : hommes, femmes politiques ; chefs d'entreprise...)
- La parole sert à interroger pour connaître les besoins de l'autre afin de pouvoir, ensuite, agir en conséquence
- Importance de posséder les mots nécessaires pour se faire comprendre, sinon tentation de recourir à un acte violent pour traduire sa pensée (tu n'as pas compris, alors je cogne...)
- La parole peut adoucir l'acte, peut apporter du réconfort
- L'homme (à la différence des animaux) est doué de parole, donc civilisé...
- La parole est un acte social, d'éducation ; laxisme vis-à-vis des technologies modernes (Iphones, tablettes), qui remplacent la communication orale
- La parole est organisationnelle pour pouvoir prévoir, prévenir, donc primordiale
- Certains ethnologues ont fait état de l'importance de la parole dans certaines civilisations (bardes, griots), le verbe considéré comme plus proche de la vérité, le sens du message était très important
- La parole peut avoir un caractère solennel et peut être considérée comme un engagement verbal (serments lors de mariage, par ex.)
- Les paroles peuvent être consignées dans des actes notariés, juridiques etc.
- Jugement de l'autre par rapport à l'accent (provenance), plus important que les actes
- L'acte, à la différence de la parole, est irréversible
- L'acte est fondamental dans certains apprentissages (gestes) et peut être précédé et/ou suivi de paroles
- Fiabilité de l'acte par rapport à la parole (ex. : mots dispensés généreusement à l'autre, en remplacement des actes nécessaires)
- Conclusion : les actes et les paroles semblent avoir la même importance pour vivre en harmonie avec les autres